
                           

市議会レポート 

岩永ひさかのほうれんそう 

文章: 岩永ひさか（多摩市議会議員/所属会派: 改革みらい） 
多摩市諏訪2-2 B410 ブリリア多摩ニュータウン 
TEL/FAX 042-371-0763 

http://www.iwanaga-hisaka.net/ 

プログ更新中!!  
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岩永ひさかへのご相談は・・・ 

北諏訪小学校卒／桐朋女子中・高卒  
中央大学法学部政治学科卒 
明治大学公共政策大学院ガバナンス研究科修了 
多摩市諏訪在住（33年） 
1977年神戸市生まれ うお座 A型 
2002年多摩市議会議員に初当選（現在5期16年） 
現在は31代多摩市議会議長。子ども教育常任委員会所属 

 桜の開花を待ち望む今日この頃。市議会は平成30年度予算審議の定例会中です。 
  
○多摩市で議員活動を進めていくための「政策ラボＴＡＭＡ」を結成しました。幅広くいろんな方
と意見交換のできる場づくりが出来たらなあ…など、具体的な活動は現在思案中です。 
 
○「何のために」…そして「誰のために」…選挙が近づくと考えさせられることです。自分自身も振り
返りながら、議会の代表としての「議長」の役割をよりよく果たしていくためにはどうしたらいいのか？
市民の皆さんにとって多摩市議会の存在がもっと身近になるために私たち議員はどんなことができ
るか？市民の皆さんからももっともっとご意見をいただけるとうれしいです。 
 
○多摩市議会主催「春の意見交換会」実施します。詳細は裏面で！ 
 
○注文印刷はカラーの方が安価！…今回から「ほうれんそう」もカラー印刷でお届けします。 
議員活動の「見える化」。写真がきれいに掲載できるのがうれしいです。 
                           
            2018年3月吉日 

  
三階道雄副議長とともに、友好都市の富士見町を訪問してまいりまし
た！名取町長様、五味議長様、名取副議長様にご挨拶させていただ
き、「議会どうしでの交流」を深めていけるといいなあと考えています。 

  

ご用件と希望する連絡先を留守番電話へ！必ず折り返します。 

TEL  042-371-0763 留守番電話専用 

市議会レポートほうれんそう 

Profile 

「ひとりぼっちじゃないよ」 
 そっと手を差し伸べることができる地域をつくりたい。 

   そのために必要な改革を進めたい。 

公平公正な姿勢！ 
市民全体に向けた活動を心がけ、個人後援会はつくりません。 

政策づくりが議員の仕事！ 
議員としての専門性を磨き、市民の自治力の向上をバックアップします。 

話し合いが大切！ 
意見の違いは粘り強く議論をつづけることで、「第3の道」を見つける努力を
します。 

キャラクター活用のヒントを
学ぶ＠サンリオEXPO2018 

南多摩（八王子市、町田市、日野市、稲城市と多摩市）市議会議
長会による鉄道事業者への申し入れ。写真は京王電鉄株式会社での
様子です。バリアフリー、さらなる利便性向上について要請しました。 

あんなこと 

  

全国市議会議長会評議委員会。長島有里逗子市議会副議長と。
多摩市議会のICT化、タブレット端末導入にあたっては、逗子市議会
の事例を参考にしました。長島議員は同世代で頼もしい相談相手です。 

今月号のテーマ 

市議会の活動は 
市民とともに・・・。 
～市民からの注目が活動力を
向上させる！ 

  

多摩市議会の議員構成 2017年４月1日現在 
男性 14人 女性 10人 （欠員2名） 
平均年齢 48歳 
  （平成28年8月の調査では全国平均は58.7歳） 

多摩市議会は意外に若い。 



■多摩市議会ってどんな市議会？ 

 全国市議会議長会では毎年、全国

814市（東京23区を含む）で議会活動

の状況調査を実施しています。昨年10月

にまとめられた平成28年（2016年）度

における調査結果と多摩市議会との比較

をすると、どんな姿が見えてくるでしょうか？ 

 なお、多摩市の人口は約14万8千人。

「人口10万人～20万人」の全国154市

議会と比べてみたいと思います。 

 

■議会活動の状況 

 まず、多摩市議会の定例会は「議会定

例会の回数に関する条例」において、毎年

４回と定められています。定例会の回数は

154市すべてが「4回」となっており、私たち

と同様です（四半期に一回）。しかし、場

合によって臨時会などを開催されることもあ

ります。昨年度、多摩市議会では臨時議

会は開催されませんでしたが、調査結果か

ら見えてくるのは、多摩市議会の場合定例

会1回あたりの会期日数が多いこと、そして

また本会議の日数も多いことがわかります。 

 

 

 

■本会議が多い理由とは？ 

実は、多摩市議会で本会議日数が多い

理由の一つには…議長を除くほぼ全議員

が一般質問を行うことが当たり前になってい

るということ。これは全国的にも珍しい「類ま

れ」な多摩市議会の伝統とも言えるのかも

しれません。 

 

 

 

 

■市議会ウオッチャーの存在。 

 私が議員になった頃は、「一般質問なん

て『野党』がやること」と言い放っておられた

先輩議員も存在し、「野次るのが私の役

割」と冗談半分、しかし本気？とも思える

発言をなさる方もおられました。今は、「議

員の本分は質問をすることである。」というこ

とで、「質問をしないことは怠慢」という意識

が何となく共有されてきたような気もします。 

 実は、ここ…議員全員の活動ぶりをチェッ

クする市民団体 「多摩市議会ウオッチング

の会」の存在が一役かっていたかも・・・。 

 

   

■なかなか実態が伝わっていかないのが

残念。 

 とはいえ、議長になってつくづく思うこと。そ

れは、多摩市議会の「姿」や「取組み」につ

いて市民の皆さんにはまだまだ伝えきれてい

ないということ。個人的には、議長になり、

一般質問ができないことをはがゆく、残念に

思っている私ですが、各市議さんからぶつけ

られる市長への質問、そして、答弁のやりと

りを聞きながら、「今、課題になっていること、

課題にすべきこと」など自分の興味関心以

外のことを学んでいます。そして、各議員さ

んが熱心かつ丁寧に地域課題などをとりあ

げて市長を質している姿に時折、議長席

から拍手したい気分になったりもするのです。 

  

 全国的には地方議会の議員の「政務活

動費」の不正使用なども話題になっていま

すが、多摩市議会の場合は、1円から領

収書を添付し、使途についても厳格なルー

ルをつくり、支出先を限定しています。市民

の皆さんにも知っていただきたい「姿」のひと

つです。 

 

 

■これからの議会・議員に求められるもの 

 少子高齢化や働き世代の減少、沢山の

公共施設の維持管理と、待ち構えている

厳しい行財政に対処するため、私たち議

会には、目先だけに捉われることなく、先を

見据えた政策立案や行政のチェック力が

問われています。市民のための「持続可能

な行政サービス」とは何かを考え、議会・議

員が一丸となり、行政と緊張感を持った切

磋琢磨の関係を築いていきたいものです。

普段から、市民の声を聞き、行政との隔た

りをなくそうとする努力が求められていると考

えています。 

 

■もっと議会を伝えたい！ 

 市民と双方向でやりとりし、政策づくりが

できる議会をつくりたい！来月には市議会

主催の「春の意見交換会」を開催します。 

 「参加したことがない…」というみなさん！

ぜひ、お気軽に足をお運びください。出入り

自由です。会で出された意見は「全議員

が共有」し、問題解決が必要であれば「議

会全体」で取組んでいきます！テーマと日

程は下記の通り！お待ちしています！ 

報告(ほう)・連絡(れん)・相談(そう) 市政と市民をつなぐ・信頼をつなげる・つながるマガジン 岩永ひさかと夢・まち会議 市議会レポート 報告(ほう)・連絡(れん)・相談(そう) 市政と市民をつなぐ・信頼をつなげる・つながるマガジン 岩永ひさかと夢・まち会議 市議会レポート 

もっと教育に、もっと保育に、もっと介護に税金を使いたい！              FAX: 042-371-0763      Eﾒｰﾙ: hisaka_box@yahoo.co.jp 

 

 
市民からの注目が活動力を向上させる！ 

 市議会の活動は市民とともに 

日 時 会 場 テーマ 

 4月21日（土）14時～ 関戸公民館大会議室 
地域の諸課題について 

 4月22日（日）14時～ 永山公民館集会室 

 4月26日（木）18時半～ パルテノン多摩第一会議室 情報発信について 

延会期日数 うち本会議日数 

全国平均 93.5日 23.5日 

多摩市 107日 28日 

延質問日数 延質問者数 

全国平均  12.0日 60.0人 

多摩市議会  19日 82人 

 
 
乞田貝取ふれあい広場では、 
一足早く「河津桜」が楽しめました！ 

議員と話そう！ 
多摩市議会意見交換会 


